

« S'OUVRIR AU DIALOGUE »

PRÉSENTATION

La trousse intitulée TEPAL (Trousse d'éducation populaire sur l'autonomie en logement) a pour objectifs d'alimenter la réflexion sur les pratiques d'intervention en contexte de logement, de susciter la discussion et de créer un espace pour échanger sur les différents aspects du logement temporaire selon une approche d' « empowerment », entre jeunes, entre intervenants, mais surtout entre jeunes et intervenants. Nous espérons également que cette trousse pourra contribuer à un questionnement sur la notion de jeune en contexte de logement temporaire. Son contenu a été articulé et organisé avec une approche dynamique reposant sur l'utilisation du Web qui devrait favoriser les échanges et les interactions.

L'ensemble de la démarche de ce projet fut très riche en découvertes de toutes sortes. Elle a surtout permis la prise de parole des jeunes qui ont exprimé leur opinion et leur vision de nos interventions, ce qui a grandement alimenté la conception de cette trousse.

De plus, nous avons eu la chance de partager avec un grand nombre d'intervenant-e-s, tant sur leurs pratiques, bons coups et aspirations que sur le développement de l'autonomie des jeunes et notre rôle dans ce cheminement. Cette démarche a ouvert des fenêtres sur des perspectives insoupçonnées, par ce dialogue porteur d'enjeux partagés et de pistes d'actions communes.

Conçue à l'origine comme une trousse d'outils à rendre disponibles aux jeunes et aux intervenants, celle-ci a été réorientée vers une trousse d'accompagnement. Cela découle d'une convergence des constats effectués, par les jeunes comme par les intervenants, qui font ressortir le besoin de revoir non pas tant les outils utilisés que les approches d'intervention.

Le résultat n'est surtout pas un jugement porté sur les pratiques de chacun des organismes, mais plutôt un constat partagé par toutes les personnes consultées : l'importance de s'ouvrir un dialogue et de créer des espaces communs de construction et de création.

Ces échanges ont aussi permis de mettre en lumière qu'il existe des manières gagnantes de développer l'autonomie, au-delà des règles de vie : on parle ici de posture d'intervention et d'approches d'accompagnement, bien plus que d'outils ou de pratiques précises. L'enjeu du développement de l'autonomie en contexte de logement temporaire nous apparaît être l'humanité, l'écoute et la transparence.

Le BCJ est heureux d'avoir pu mener à bien cette recherche-action. Les partenaires et les jeunes ont été consultés. Elles et ils ont pu s'exprimer sur leurs réalités, besoins et vision des choses. Toutes et tous ont aussi exprimé le souhait de poursuivre les échanges, la réflexion et le partage de pratiques. Nous espérons que cette trousse pourra y contribuer.

Le comité BCJ de suivi du projet